

25
A. L. Marten, for, l'Assomption

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à **FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.**



ANNONCES :

Première insertion.....10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne
Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM. J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal
M. J. A. Langlais, libraire à St-Roch de Québec
ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première. } ABONNEMENT
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN

SOMMAIRE.

Revue de la Semaine: Mission de St-Marcel, dans le comté de l'Islet; bénédiction d'une nouvelle église dans cette mission. —Excursion des membres de l'Association de la Presse d'Ontario et de la Presse Associée de Québec.

Causerie Agricole: Fabrication du beurre. La propreté est la première condition requise.—Ce qui donne mauvais goût au beurre.—Montage de la crème, écrémage, etc.—Le barattage du beurre.

Sujets divers: Moyen d'augmenter la quantité et la qualité du fumier.

Choses et autres: Prévenir la diphtérie.—L'engrais artificiel et l'engrais animal.—Les saletés dans le lait; dangers qu'elles occasionnent.—Les mauvaises graines et le fumier.—Culture de la vigne aux Trois-Rivières.

Recettes: La vermine des volailles.—Chapeau de paille déformé par la pluie.

Rentrée des élèves au Collège Ste-Anne.—La rentrée des élèves dans cette institution aura lieu jeudi prochain, le 30 août, et l'ouverture des classes se fera le lendemain.

Rentrée des élèves-pensionnaires au Couvent de Ste Anne de la Pocatière.—La rentrée des élèves-pensionnaires de ce Couvent aura lieu lundi, le 3 septembre prochain, et l'ouverture des classes pour les pensionnaires et les quart de pension aura lieu le lendemain.

L'ouverture des classes pour les élèves externes aura lieu le 1er septembre prochain.

EN VENTE AU BUREAU DE LA "GAZETTE DES CAMPAGNES"

"L'élevage du cheval; des soins à lui donner.—Prix, 20 cts.

"Les veillées canadiennes," traité élémentaire d'agriculture, approuvé par la Société d'agriculture du Bas-Canada, par Frs M. Ossaye.—Prix 25 cts.

"Petit traité sur la culture du tabac," par Ls N. Gauvreau; 6cr., N. P., membre du Conseil d'agriculture de la province de Québec, 2e édition.—Prix, 10 cts.

"Le mouton," traité pratique sur l'élevage des moutons en Canada, par Eugène Casgrain, 6cr., arpenteur, membre du Conseil d'agriculture de la province de Québec.—Prix, 15 cts.

REVUE DE LA SEMAINE

Mission de St Marcel.—Le 13 Avril 1882, la Gazette des Campagnes nous faisait connaître les commencements de la jeune mission de St-Marcel, qui se trouve sur le chemin Taché, dans les profondeurs de St-Cyrille, comté de l'Islet. A ces renseignements déjà publiés, il convient d'en ajouter d'autres, à l'occasion d'une fête qui fera époque dans les annales de cette mission.

L'on a déjà dit que le prêtre est colonisateur surtout le prêtre Canadien, c'est un fait incontestable qui se confirme hautement à St-Marcel. Cette charmante mission qui surgit au milieu de l'immeuse forêt, ne compte encore que six années d'existence et depuis ce temps, trois prêtres s'y sont déjà portés comme propriétaires; d'abord, le Révd M. Galarnau, alors curé de St Cyrille, aujourd'hui curé de St-Pacôme et fondateur de St Marcel, puis le Révd M. Saufaçon alors vicair à l'Islet, aujourd'hui curé de St Philippe, enfin le Révd M. F. X. Méthot, curé de St Eugène.

Voici la liste actuelle des colons résidents de St Marcel; venant de St. Cyrille: Messieurs Pierre Dancose, Alexis Pelletier, Joseph Bélanger, Pitro Pelletier, François Morin, Joseph Mercier et Charles Mercier; venant de St Eugène: Edouard Chouinard, Octave Tremblay, Onésime Poitras, Michel Bernier, Claude Caron, Phidimo Bernier, Johnny Buckley, Joseph Bernier, fils. 17 maisons, 17 familles et 125 âmes.

Il faut remarquer que St Eugène compte plus de colons à St-Marcel que St Cyrille, qui en est plus rapproché cependant. Honneur à cette paroisse qui est dans la voie d'un progrès extraordinaire sous le rapport de l'agriculture et qui songe à établir ses enfants à quelques milles de distance, au lieu de les envoyer à l'étranger! Aussi connaît-on tous les efforts tentés par le digne curé de cette paroisse, M. Méthot, pour empêcher tout courant d'émigration. C'est à cette fin qu'il fait des dépenses énormes sur le lot 9 du Chemin Taché, comme aussi pour encourager la colonisation et pour enseigner le mode le plus efficace d'exploiter une terre nouvelle.

Quelle heureuse circonstance était donc offerte aux vaillants colons de St-Marcel le 9 août 1883! Vraiment ils n'oublièrent jamais, ces généreux colons, qu'ils avaient au milieu d'eux cinq prêtres, pour exciter leur zèle, pour les fortifier contre les ennuis et les tribulations qu'éprouvent ceux qui n'ont pas même le nécessaire, à part les distances considérables qui les séparent de leurs parents, puis aussi les chemins périlleux qu'ils ont à suivre pour subvenir aux plus pressantes nécessités. Pourquoi ces cinq prêtres réunis le même jour au même endroit? Il s'agit d'inaugurer un temple. Depuis 4 ans le Missionnaire célébrerait le saint Sacrifice dans une maison privée. Mais voilà qu'une grande maison de 45 x 35 pieds s'est élevée sur un joli